

En el proyecto **PARQUE FLUVIAL DE PAMPLONA**, ejecutado en 2009, el objetivo era mejorar la actividad de los ciudadanos en el río, se destacó la riqueza de su fauna, y se reconstruyó, sin revuelo alguno la presa de San Pedro.

Parque fluvial de Pamplona

Pamplona riverside park

www.parquefluvialdepamplona.es



[1]



Acciones realizadas

Arga (1ª fase 1998-2001)	Arga (2ª fase 2001-2009)	Ebro-Salazar (2001-2009)	Total
Tratamiento de orillas (m)	19.780	4.908	24.738
Superficie tratada (m²)	600.000	176.000	786.000
Carril peatonal (m)	8.715	6.001	14.716
Áreas verdes (m²)	8.726	6.402	15.128
Mobiliario urbano (uds)	651	229	880
Parques y jardines (uds)	0	1	1
Rehabilitación acueductos (uds)	—	2	2

Ficha técnica

PROMOTOR:	Ayuntamiento de Pamplona. Áreas de Proyectos Estratégicos.
INVERSIÓN:	11.205.080 € (fase 1), 8.904.887 € y fase 2: 11.800.638 €.
FINANCIACIÓN:	10.761.471 € - Fondo de Coherencia Comunitaria Europea (Fondos Estructuraal y Fondo Social Europeo) - Ayuntamiento de Pamplona (2001-2009).
PLAZO DE EJECUCIÓN:	1998-2009.
DIRECCIÓN Y COORDINACIÓN:	José Luis López Rodríguez, José M. Valtierra Gómez y Francisco Hernández Chacón.
ESCUPO TÉCNICO:	José Ignacio Alberdi, Juan Antonio Arrieta, Alberto Aspasia, Rubén Biquero, Juan Calzada, Gonzalo Cárdenas, Miguel Cárdenas, Miguel Ángel Cárdenas, Mikel Ezkerra, Asier García, Daniel Hernández, Javier Jolán, Susana López, Belén Sáez (CIMA Ingenieros), Cecilia Núñez, José María Oteiza, José Luis Salmerón (VII Ingenieros y Urbanistas), Gabino Oltra (Alfredo Ingenieros), Ikerartze Uñáez y Vicente Vizcaíno.
CONSTRUCIÓN:	Arantza Arriola, Construcciones Alarcón, Kafra Construcción, Novakilas y Obras.

Este proyecto, alineado por su diseño, innovación y calidad, ha sido galardonado con numerosos premios entre los más prestigiosos de todo el mundo.

Premios: Premio Europa 2009.

Tres ríos abrazan Pamplona -**Arga, Elorz y Sadar**-, y sobre ellos se asiza la ciudad primitiva. A lo largo de la historia, el crecimiento demográfico y el desarrollo industrial habían contaminado sus cauces. El ciudadano había sufrido de este entorno natural degradado y vivía de espaldas a los ríos. No es hasta el comienzo de los años noventa cuando Pamplona se plantea la recuperación de este hábitat natural como un objetivo prioritario, integrando el entorno fluvial en la ciudad no sólo como un espacio público de ocio sino como motor de un urbanismo racional y sostenible. Entre los principales objetivos de las actuaciones necesarias se distinguen de manera resumida los siguientes:

- Recuperar áreas degradadas de la ciudad situadas en el entorno de los ríos.
- Conseguir la accesibilidad a todas las riberas.
- Favorecer la evolución natural de los entornos fluviales para que se desarrollen los ecosistemas característicos, creando corredores naturales en un medio de un entorno eminentemente urbano.
- Fijar mediante actuaciones blandas el curso del río.
- Y, finalmente, definir los tratamientos y usos más adecuados del cauce, riberas y zonas de influencia que permitan controlar los efectos del agua en las crecidas.

Durante el año 1998, con la ayuda de los Fondos de Cohesión Europeos, esta ambiciosa actuación de recuperación ambiental y paisajística comenzó a hacerse efectiva mediante el desarrollo del Plan Integral del Arga (1998-2001). Basado en los criterios de máximo respeto al ecosistema autóctono y al régimen hidrológico del río, este plan ha permitido potenciar los valores naturales del río y su entorno, haciéndolo accesible, integrándolo en la estructura urbana de la ciudad y consiguiendo así un conjunto de enorme diversidad y riqueza urbana y paisajística. Se han aplicado tratamientos blandos en los cauces y riberas que, además de permitir una amplia variedad de usos y una gran calidad paisajística, han posibilitado la laminación del agua con el objeto de minimizar los efectos de las crecidas.

Cinco años más tarde, con la aprobación del Plan Integral de los Ríos de Pamplona (2000-2006) -Arga (2ª fase), Elorz y Sadar-, se ha conseguido dar continuidad a las actuaciones iniciadas en el río Arga, además de incorporar estas mejoras en los entornos fluviales de los ríos Elorz y Sadar. Hoy es el día en que, después de actuar en una superficie cercana a los 800.000 m² a lo largo de casi 17,5 kilómetros de recorrido, se ha conseguido, mediante la creación de un gran corredor natural en el entorno urbano y la cualificación del mismo, que los ríos de Pamplona sean mucho más que el simple agua que discurre por sus cauces.



¡ Todo ese dinero dejado escapar ahora por el hueco de la presa !